



INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—Ecuador—Miércoles 25 de Setiembre de 1918

No. 269

La Asociación de Agricultores

El empréstito de 5.000.000

Autorizadas opiniones de un personaje. — Interesante reportaje

Para no aventurar opiniones acerca del empréstito de cinco millones de dólares, que quiere contratar la Asociación de Agricultores de Guayaquil, prestigiando esta operación de crédito con la autorización del Congreso, actualmente reunido, quisimos aprovechar y aprovechamos de la permanencia de un caballero, bien informado, que se encontraba de tránsito en esta ciudad, y le suplicamos nos concediera una entrevista para tratar de tan importante asunto. El amable y distinguido amigo tuvo la bondad de acceder a nuestro pedido, y sostuvimos con él la siguiente conversación:

R.—¿Cree Ud. que la Asociación de Agricultores, al tratar de conseguir lo que pretende, no tropezarán con otras dificultades que las que ha encontrado durante la discusión del proyecto respectivo, para el empréstito de 5 millones de dólares, en la Cámara de Diputados?

C.—Comprendo que Ud. no quiere referirse a una oposición en la Cámara del Senado, sino a la colocación del empréstito en algún mercado extranjero. Por esto, me limito a contestarle que tengo la seguridad de que, obtenida la aprobación del Congreso, la operación de crédito quedará perfeccionada inmediatamente, porque se de buen origen que se han adelantado algunas gestiones con muy buen éxito.

R.—Pues bien, ha tenido Ud. la bondad de satisfacer mi curiosidad en esta cuestión. Dígeme decime cuál ha sido el procedimiento seguido por la Asociación de Agricultores, para llegar a un punto de desequilibrio en sus operaciones, en la defensa del precio del cacao?

C.—Es muy sencillo de explicarlo. El Sr. Presidente de aquella Asociación, cuando principiaron las operaciones para la defensa del precio del cacao, encontró que esta al-
mendra, que había bajado has-

ta el punto de cotizarse a \$ 8⁰⁰ el quintal, se encontraba, en aquel momento, a \$ 12 los 46 kilos de peso líquido. Inmediatamente, inició las compras y pagó a \$22 el quintal. Las casas comisionistas pagaron el mismo precio y la Asociación lo subió a \$ 30 y \$ 32, sucesivamente. Este precio determinaba una pérdida para la Asociación, porque en los mercados de consumo no alcanzaba ese producto una cotización que cubriera el valor de costo, incluyendo flete y demás gastos. Desde luego, a Ud. no se le escapará que el beneficio era para los propietarios de las haciendas productoras de cacao y, por ende, la pérdida de la Asociación repletó los bolsillos de esos propietarios, que cubrían el impuesto de \$ 3 por cada quintal del producto beneficiado, en la forma expresada. Ya sabe Ud., pues, a dónde ha ido a parar la suma total de las pérdidas de que tanto se viene hablando.

R.—Perfectamente. Quedo enterado de que los señores hacendados, con el alza del precio del cacao, operación meramente artificial, salieron de sus viejos apuros y tienen muchísima razón de manifestarse con la mejor buena voluntad, para seguir pagando ese impuesto. Mas ¿quiénes son, entonces, los interesados en oponer tan tenaz resistencia a esa operación, en Guayaquil?

C.—Son productores de cacao y comisionistas que no se benefician con las operaciones de la Asociación de Agricultores.

R.—¿Tendría Ud. la bondad de decirme, por qué hay quienes sostienen que, con el empréstito de 5 millones de dólares, se beneficia el país?

C.—En esas cosas, señor mío, todas se presentan según el color del cristal con que se miran. Con el empréstito, la Asociación de Agricultores le paga al Banco Comercial y



Julita Delgado Caro.

Eminente actriz ecuatoriana, primera estrella de la Compañía española Delgado-Caro-Campos, que llegará a esta ciudad el día lunes próximo, que contaremos 30 de los corrientes, con el propósito de dar tres únicas funciones, en las que subirán a la escena las siguientes escogidas obras que, en todas partes donde han sido representadas, han constituido éxitos completos: **La Enemiga, El Ladrón y El Orgullo de Albacete.**

Julita merece la más fervorosa acogida, por muchos títulos, y así lo esperamos de nuestra sociedad, que siempre ha demostrado sus aficiones selectas y su gusto refinado.

Agrícola la enorme cantidad que le adeuda y es por esto, también, que se le facilita la colocación del empréstito por las relaciones que vinculan al Banco de Guayaquil con el que negociará la Asociación el empréstito.

Pagada la deuda al Banco C. y A., el Gobierno encontrará facilidades para que le proporcione fondos esa institución de crédito.

El Banco C. y A. recibirá en letras el producto del empréstito de la Asociación; por tanto, el comercio de importación tendrá ya facilidades para

ra cubrir sus créditos en el Exterior y podrá introducir todas las mercaderías que van faltando y que no puede adquirir hoy por la falta de medios fáciles para trasladar los fondos con que debe verificar el pago del valor de ellas.

Desde luego, también aumentarán las exportaciones de cacao a los mercados que tienen o tengan abiertas sus puertas para ese producto.

Así, pues, con el aumento de importaciones y de exportaciones crece la renta de aduanas, que hoy está reducida a una suma que acaso

no cobre ni el 50 % del producto que antes tenía el Gobierno por ese concepto.

Creo, pues, que Ud. alcanzará a divisar ya el beneficio para el país, sea aumento de la renta de aduanas; facilidades para la importación de mercaderías; fuente de recursos para el Gobierno, con los empréstitos que le haga el Banco y aumento de entradas de dinero con la colocación del stock de cacao y venta asegurada del producto de la próxima cosecha de esta almendra.

Aumento de la renta de aduanas, quiere decir dinero saneado para cubrir los egresos del Presupuesto Nacional; importación de mercaderías, significa rebajo de los precios excesivos que tienen éstas actualmente; los empréstitos que obtenga el Gobierno, para atender a las necesidades de la administración, siempre que se hagan en buenas condiciones dentro del país, favorecen la economía nacional y proporcionan desahogo inmediato al Gobierno y quedan disipados los temores de una crisis fiscal, hasta cierto punto; la venta del cacao, no requiere explicación, pues salta a la vista el gran beneficio que deduce el país de la colocación de sus productos.

R.—¿Por qué se empeñan en que la Asociación de Agricultores venda sus letras o las distribuya entre todos los bancos?

C.—Eso es muy claro. Si todos los bancos tienen letras para venderlas al comercio de importación, todos se benefician con esta operación; los bancos, por la utilidad que les da la venta de letras; el comercio de importación, porque siendo varios los vendedores de letras, el cambio baja, y el país, porque con la baja del cambio disminuye el precio de costo de las mercaderías que consume y, por tanto, siendo muchos los importadores de un mismo artículo, el valor que le fijan a las mercaderías es mucho menor. En fin, señor, resulta que la ley inmutable de la oferta y la demanda se cumple, en tal caso, en una forma generalmente beneficiosa para todos.

R.—Por manera que las resistencias opuestas al empréstito tienen un valor patriótico relativo?

C.—Esta es una opinión como otra cualquiera y, en lo general, esa relatividad se encuentra en todo, como solía decir el célebre Dn. Herógenes, de Moratín: "todo es relativo".

R.—Muy oportuno el acuerdo, señor. Se dice que hay el propósito de obligar

al Gobierno a la liquidación de la Asociación de Agricultores autorizándole para que él haga el empréstito de 5 millones de dólares, con tal objeto, y siga cobrando por el tiempo necesario el impuesto de \$ 3,00 en cada quintal de cacao, para hacer los servicios de amortización e intereses de esta deuda.

C.—Parece que este es el pensamiento de algunos representantes. En este resultado sólo encuentro que se abandona la necesaria defensa del precio del cacao.

R.—También se dice que no son pocos los congresistas que se inclinan a facultar a la Asociación para el empréstito, pero haciendo efectiva una severa fiscalización de sus operaciones, seguramente para evitar que se vuelva a cometer el error que ha comprometido el crédito y dificultado las operaciones de la Asociación, según se ha servido Ud. de mostrármelo con toda claridad.

C.—Es posible que esto diera los mejores resultados, si se supiera elegir a una persona idónea y honorable, que no tenga interés en las operaciones de la Asociación, ni de la manera más remota, así como también favorecida por un carácter inflexible para no dejarse sugerir por los que combaten por sus propios intereses a esa sociedad tan discutida en sí y por sus operaciones.

Creemos conveniente no abusar de la benevolencia de nuestros entrevistados, y nos despedimos agradeciéndole la gentileza con que se sirvió atendernos.—Creemos conveniente aclarar que el caballero con quien hemos sostenido el anterior diálogo no es dueño de haciendas de cacao, ni miembro de la Asociación de Agricultores. Hacemos esta advertencia para que se puedan valorizar mejor sus opiniones en tan debatida e importante cuestión.

¡GOCE U. DE LAS DELICIAS DEL AUTOMOVILISMO!

Embarcándose en el nuevo y elegante carro que acabo de poner al servicio del público, el mismo que se halla estacionado en la esquina de la casa del Sr. Coronel L. R. Gallegos.

Anibal R. Montcayo,
Propietario.
Set. 6—1 m.

Proclama del Kaiser

Se necesita una hacienda grande, con páramo, potreros, terrenos de sembrío y que tenga muchos peones.

Se tomará en arrendamiento por siete años, dando buenas garantías.—Enviar datos por escrito a "Los Andes", casilla N° 92—Riobamba.

Set. 13—1m.

La guerra mundial

Servicio especial para "LOS ANDES"

Quil., Setiembre 24.

La situación en España

"Los Andes".—Riobamba.

Avisan de San Sebastián que Alemania rechazó terminantemente las proposiciones de España. El Embajador alemán en Madrid, Príncipe Ratibor, explicó la conducta de su Gobierno, diciendo: "Jamás consentiremos que sean confiscados nuestros barcos. Después de todo, la situación de Alemania, no tendrá diferencia porque una nación más entre en guerra contra nosotros."—Los periodistas entrevistaron al Rey Alfonso, quien dijo textualmente: "El Gobierno español está decidido a ejercer su resolución e insistirá en hacer respetar los derechos de España. Deseábamos mantenernos neutrales a todo trance, pero no dejar pisotear la dignidad de España, porque a ningún poder del mundo tememos cuando se trata de defender el honor español."—En España reina extremada agitación; en todas partes organizanse manifestaciones populares, pidiendo la inmediata movilización del Ejército y de la Armada.—El Capitán General Primo de Rivera fué nombrado Jefe Supremo del Consejo de Guerra y Marina; Wyder, Capitán General y Fernández Silvestre, General de División.

El Corresponsal

MINAS
—
COMPRA, VENTA, EXPLOTACION
—
Dirigirse: Casilla de Correo 178
Guayaquil
—
N° 256—15 r.

A los estudiantes de Enseñanza Secundaria

Las matrículas para el curso escolar de 1918 a 1919, estarán abiertas en la Secretaría del Colegio Nacional "Maldonado," por el tiempo legal, desde el 15 del presente.

Los exámenes de ingreso a la Segunda Enseñanza se recibirán durante la última semana de Setiembre y los de los alumnos atrasados o suspensos, en los primeros siete días del mes entrante.

Riobamba, Setiembre 3 de 1918
El Bedel Encargado de la Secretaría

Movimiento económico

Conforme lo habíamos previsto en nuestro número anterior, la situación general del país se presenta con caracteres verdaderamente alarmantes: crisis fiscal en toda su amplitud, por una parte, y crisis comercial financiera por otra; esta puede decirse que es la consecuencia lógica de la primera, desde que un país cuyos productos de exportación son absolutamente limitados, vive sujeto o pendiente de la situación económica fiscal.

Las grandes dificultades de transportar nuestro cacao hacia otros mercados que no sean los Estados Unidos de N. A., ha traído como consecuencia el que este artículo se estacione en los mercados de Nueva York, produciendo como consecuencia el que los compradores aprovechen de esta anómala situación para imponer un precio enteramente inferior a aquel que en realidad de verdad lo había comprado la Asociación de Agricultores de Guayaquil, que por hoy, es casi la única exportadora. Esta misma situación ha hecho que, no tengamos fondos disponibles en el exterior, es decir que no haya con que pagar las compras de los artículos que nos son necesarios importarlos; además, la serie de dificultades de transporte ha influido poderosamente para que venga a disminuir en enorme proporción los derechos referentes a las importaciones y exportaciones del país. La misma de estas dos importantísimas entradas fiscales ha afectado poderosamente al servicio de toda la administración y en especial en lo que se refiere al de nuestra deuda interna y externa.

No obstante lo que dejamos apuntado y precisamente por la falta de negocios de otra índole, la mayor parte de los capitalistas han empleado sus reservas en bienes raíces y papeles fiduciarios. En bienes raíces y sólo por concepto de compras, verificáronse operaciones por el valor de \$ 1.027.343,84; mientras que los contratos de mútuo hipotecarios ascendieron a \$ 790.434,06.

La fuerte demanda de acciones de las diversas instituciones de crédito, influyó en su cotización al extremo que las acciones del Banco del Pichincha subieron 8 puntos más; y, las de la Compañía de Crédito Agrícola 2. Igual cosa sucedió con las cédulas hipotecarias del antedicho banco, las cuales muy a pesar de no estar todavía en circulación ha efectuado compromisos para entregar-

Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquienío.

EL ECUADOR ANTE LA GUERRA

Es algo difícil a primera vista intentar escribir, sobre asunto tan delicado como el que intento abordar en el presente artículo, sin embargo, quiero dar a mis lectores algunos datos importantes, los cuales agradarán tal vez a la mayoría de ellos, dadas las generales simpatías de que goza la causa aliada.

¿Qué sentimiento debería reinar en el pueblo ecuatoriano, con relación al Conflicto Universal? Pues bien: deberíamos todos estudiar a fondo, dejándonos de partidismos y atenernos únicamente a la sana razón y a la justicia de los hechos. Yo, por mi parte, expondré mi opinión, la cual está fundada en la observación y en el estudio del asunto.

He oído a gente sensata decir lo siguiente: "Es que los Estados Unidos, tarde o temprano vendrán sobre nosotros y nos harán sus esclavos". Pues bien, los que tal piensan, están grandemente equivocados. Los Estados Unidos entraron en este conflicto solamente por defender los Derechos de la Humanidad; por restablecer los Tratados de La Haya, violados impunemente por Alemania; y echar abajo, no a un pueblo, sino a una monarquía despótica, que no ha pensado sino en dominar el Mundo con el filo de su espada. Acaso no sabemos por la Historia las famosas hazañas de sus antecesores... los hunos?

Felizmente, da gusto ver que el Ecuador no ha sido indiferente, rompiendo sus relaciones con Alemania pero aún más sería de desear; esto es, que el pueblo Ecuatoriano, obre no sólo con palabras, sino también con acciones, ayudando de alguna manera a laborar por la paz de los pueblos, lo cual se llevará a efecto siguiendo las inspiraciones del espíritu democrático, que caracteriza a los aliados.

El verdadero pueblo americano no piensa, ni ha pensado jamás en anexarse a ellos; lo que sí piensa y desea es, que existan la paz y la concordia en las repúblicas americanas, no solamente en sus relaciones de pueblo a pueblo, sino también en su vida interna, a fin de que todos en íntimo concierto y ayudándose mutuamente marchen con pie seguro por la senda del Progreso.

Haciendo una falsa suposición de que triunfe Alemania, pregunto: ¿qué sería de nosotros?... Aquel mismo día perderíamos nuestra Libertad, tan duramente conquistada con la sangre de nuestros libertadores; nos veríamos rodeados y dominados por un militarismo inicuo, que sólo tiende al aniquilamiento de pueblos libres y civilizados.

¿Qué hizo el despótico Kaiser con la pobre Bélgica? ¿Qué fin tuvo aquella joya de la Europa?... Fue acaso respetada por el prusianismo alemán? No, mil veces no! La pobre Bélgica ha caído como otras tantas naciones débiles, en las garras de esa terrible fiebra destructora... el Militarismo Alemán. ¿Cuál será el destino del pobre pueblo germano, que tan

inocentemente se ha dejado guiar al abismo, por la mano malvada de un Kaiser, imagen misma de Lucifer; que por su sangre sólo corre el odio a la humanidad entera, bajo la vil máscara de un prusianismo ruin y ambicioso? Es preciso, lectores, que estudiéis el asunto a fondo, antes de juzgar mal de un pueblo o pueblos, mejor dicho, que tratan solamente de restablecer la paz y bienestar mundiales.

No es dudoso que alguno se haga esta pregunta: Y bien, ¿cuándo piensan los aliados vencer a Alemania? Esto, en verdad, sería difícil contestar a punto cierto; mas, si creo con certeza que la Guerra terminará después de unos tres años, más o menos. Alemania, a la presente, se encuentra muy debilitada; cinco millones de sus mejores soldados han caído bajo el temible acero de los Aliados, desde el principio de la Guerra. ¿Es acaso posible que el prusianismo Alemán pueda por más tiempo resistir a las fuerzas poderosas de los Aliados? No. Sólomente los E. E. U. U. poseen al presente diez millones de soldados, los cuales, en menos de dos años se encontrarán en Europa; entonces se podría asegurar con toda certeza, que un solo año sería suficiente, para que las tropas libertadoras de los aliados pongan los pies en Berlín, y entierren en sus murallas los despojos del prusianismo que quiso destruir a la Humanidad entera.

Además los aliados, en un año, a lo más, pondrán en los aires doscientos mil aeroplanos que infundirán el terror en el ánimo del pueblo Alemán; y entonces, ¿cuál sería la única esperanza de este pueblo inocente?... pues, bien fácil es la respuesta: Derrocar el Gobierno del Kaiserismo o Prusianismo mejor dicho; entonces sí, los pueblos aliados se hallarían dispuestos y gustosos a discutir la Paz con el Pueblo Alemán, el cual nunca ha tenido la culpa en el presente conflicto; ellos han sido guiados a ojos vendados a su patíbulo... ¿y por qué?... por el Prusianismo Alemán.

Ramón Borja.
Riobamba, set. de 1918.

Un gran surtido
de espejos biselados para muebles, armarios, peinadores etc. y vidrios planos acabamos de recibir.

Haga su pedido a nuestro Agente Sr. Manuel M. del Castillo y le despacharemos enseguida.

REINA G. GUEVARA
Guayaquil.

En la Cooperativa de Vestidos, de Merino Hnos. en el 12.º sorteo verificado el sábado retropróximo salió favorecido el número 49, perteneciente al Dr. Leopoldo Ormaza.

Cemento Atlas

Se encuentra constantemente en la oficina de **CRUZ Y COBOS**

Set. 14-1.11

De la Capital

(Telegrama)

Prensa quiteña.—Los ferrocarriles y la crisis fiscal.—El Camino al Morona; se destinan 5 mil sueres para esta obra.—Noticias para los pretendientes a ser concejeros municipales.—Nuestros representantes: dos de ellos celebran una interview con el Sr. Administrador de "La Nación".—El Ministro Hurtado y "Los Andes".—"Los Andes".—Riobamba.

Quito, Stbre. 24.—"La Nación" habla de los ferrocarriles en construcción y del estudio del Presupuesto, y hablando dice: "El Estado necesita vivir, existir; las obras de lujo llévense a cabo cuando quede un sobrante disponible. De otra manera, no tendremos, probablemente, presupuesto nivelado."

"El Comercio" insiste sobre el estado actual del Hospital Civil, del que parece se desprecupan los Poderes públicos y en el que asílanse ahora 73 tíficos.

"El Día" elogia al Sr. Jacinto Jijón Caamaño, con motivo de la conferencia pedagógica que sustentó ayer en el Curso de Verano.

El Congreso, en la sesión de ayer, destinó \$ 5,000 para el camino de Riobamba al Morona.

El Senado aprobó en 3.ª el proyecto que agrega a las disposiciones comunes de la Ley de Régimen Municipal, la que establece que no podrán ser concejeros quienes tuvieren pleito pendiente con la Municipalidad, sean defensores y procuradores.

La Cámara de Diputados aprobó la variante que grava en 70 ctvs. el impuesto fiscal al litro de aguardiente.

A fin de darse cuenta de la intención patriótica que, en pro de Riobamba y del país, anima a los Sres. Senador Betancourt y Diputado Flor, visitó el domingo último, el Sr. V. Arturo Cabrera M., Administrador de "La Nación", y departiendo con ellos, en amigable conversación, pudo apreciar la buena voluntad y el sincero anhelo de que hallan, se poseídos en orden a laborar por el bien nacional y, especialmente, en lo que dice relación con la provincia del Chimborazo Como hallárase presente el Sr. Mtro. Hurtado, aludiendo éste a un reciente editorial de "Los An-

las por un valor casi igual al que emitirá por contratos hipotecarios efectuados hasta la fecha y cuyo monto asciende a \$ 825,000.

Debido a que el Banco del Pichincha abrió su nueva sección hipotecaria con el interés del 8%, apresuráronse los dueños de la Compañía de Crédito Agrícola a efectuar la conversión de sus deudas que las tenían con el 10%; esta es la razón porque dicha institución sólo en junio 25 del presente año tuvo que efectuar un sorteo por el valor de \$ 598,700. La expectativa de tales conversiones ha influido en la cotización de las correspondientes cédulas y así mientras hace seis meses eran solicitadas con el premio del 6% hoy muy difícilmente encuentran colocación al 2.

Por lo que respecta a la cotización de bonos de la deuda interna, podemos asegurar que casi no hay demanda de ellos, ya que la absoluta falta de servicio de intereses y amortización ha producido descontento entre sus tenedores.

La paralización de los negocios ha traído, como consecuencia lógica, la baja del tipo de interés y así cerramos esta reseña, manifestando que, con mucha dificultad se pueden obtener operaciones sobre bienes raíces y firmas de primera clase al 10%, mientras que antes era lo corriente localizarlas al 12%.

De la "Revista Comercial de Información e Intereses Económicos", órgano de la oficina de Julio E. Rueda—Quito, Nos. 16 y 17 Julio y Agosto de 1918.

A los hacendados

que fabrican mantequilla y quesos, siempre que sea de **SUPERIOR CALIDAD**, se les ofrece una buena oportunidad de colocar su artículo a firme, por tiempo fijo y en buenas condiciones, para una casa comercial de Guayaquil.

Datos y pormenores se darán en esta imprenta.
No. 260.—ad lib.

ROYAL No. 10



La máquina de escribir perfecta: Renne las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.
José Ma. Falconi
Agente

des", manifestó la rectitud y honradez que han guiado los actos de su vida pública y privada y su desinteresada al par que bien intencionada actuación por salvar a la Nación de la crisis económica.

—Tess Mora intentó suicidarse, el domingo último, cortándose la vena arterial.

Corresponsal

Temporada teatral. Próximo arribo de la Compañía Delgado- Caro-Campos.

Julita Delgado, la gentil guayaquileña, distinguida primera actriz de la Compañía a que pertenece, vendrá a Riobamba. El arte exquisito de esta artista incomparable; la intensa emoción que sabe imprimir a las situaciones más difíciles en la escena; la naturalidad en la expresión, su vivacidad singularísima, su propia personalidad, en fin, de actriz eminente, ha hecho que arranque palmas a todos los públicos a que se ha presentado y que su fama envidiable, de la que viene precedida, determine una viva simpatía que predispone, a todos los que aman el teatro, a preparar para ella los aplausos más sinceros, como justa recompensa a esa magna de la escena que, por instantes tanto más sugestivos cuanto más fugaces son, nos arranca del rudo prosaísmo del vivir y de la cruda realidad, para proporcionarnos momentos de placido abandono, paréntesis emotivos, que nos hacen olvidar siquiera sea brevemente las angustias del mañana y los dolores de ayer.

¿Cómo no acoger, pues, fervorosamente, a Julita y a la notable Compañía que la trae, si a las prendas que le adornan, reúne el título amable para nosotros y timbre de orgullo para ella, como así lo ha demostrado siempre en todos los países que ha visitado, de ser ecuatoriana?

La "Delgado-Caro-Campos" no sólo cuenta esta estrellita, sino que en su brillante elenco figuran Alejandro Caro, Gaspar Campos y otros verdaderos maestros del supremo arte de la Guerrero, Díaz de Mendoza, Borrás, Vico, etc.

Que venga Julita Delgado, la bella compatriota, la grácil, la espiritual, para que añada nuestra ovación a las que mercedamente ha recibido en los principales teatros

de Europa y en su gira por este Continente. Riobamba, cuyo gusto artístico es bien conocido, recompensará a la Compañía, llenando el abono que se halla abierto desde hoy, ya que, de otro modo, es posible que la tropa de artistas no pueda de tenerse en esta ciudad. I si tal acogida espera a nosotros de nuestra sociedad, también confiamos en que el Concejo Municipal y la Empresa de Luz prestarán facilidades para que se verifiquen las representaciones que se anuncian, teniendo en cuenta que el servicio se lo hacen a Riobamba y no a persona determinada.

Vida Social

VIAJEROS:

Regresó de Guayaquil el Sr. Rodolfo Lara. Le saludamos.

—De Quito los Sres. Alejandro Saa G. y Juan A. Chiriboga.

—De nuestro puerto principal con dirección a la Capital el Sr. Alfredo Baquerizo R.

—Con procedencia de Quito siguieron viaje a Guayaquil la Sra. Carmela de Sánchez Carbo los Sres. Miguel A. Béjar y Sra. y Jorge Benites N.

—A París la Sra. Magdalen A. de Paríza Pintado.

—De esa misma ciudad llegó el Sr. Feo. Ducini.

—Marchó a la Capital el Sr. Pedro Ignacio Triviño.

—Se dirigieron a Pallatanga los Sres. Cmdte Enrique Terán, Sgto. Mayor Arquímides Lamota y familia y el Sr. Angel Gabriel Terán.

—Hoy vendrá del campo la familia Vallejo Larrea, por el estado de gravedad en que se encuentra el niño Carlos Vallejo L.

—Llegó de Guayaquil en tránsito a Ambato el Sr. Dr. Victor M. Garcés.

—De Alausí con igual destino el Sr. Guillermo Destruge.

—Retornó de Huigra el Sr. Enrique Herdoiza.

—Vino de la misma población el Sr. Octavio Corral con su señora.

NATALICIO

—Ayer celebró su cumpleaños nuestro apreciado compañero de labores Sr. César A. Barriga, por cuyo motivo fué muy cumplimentado por sus amigos y relacionados.

VISITA

—Recibimos la del Sr. Félix Gastón, Empresario de la Compañía Delgado-Caro-Campos, quien se sirvió manifestarnos que, accediendo a los deseos de Julita Delgado, la salvado todo inconveniente para que ella tenga el gusto de visitar esta ciudad, ya que durante su permanencia en el Ecuador quiere conocer

las principales centros de su Patria. Nos expuso que atenderá personalmente el abono, el cual espera que se cubrirá totalmente, hasta el próximo domingo, para que la Compañía no tenga el sentimiento de seguir viaje directo a Guayaquil, donde tiene adquirido un compromiso para las fiestas patrias.

NUPCIAL

Hemos recibido el siguiente parte, que agradecemos.—Sres. RR. de "Los Andes".—Enrique A. González y Aurora Alvarez Crespo, tienen el honor de participar su enlace y ofrecerse en su nuevo estado.—Alausí, 1º de Setiembre de 1918.

La rectificación de la línea

Merced al plausible interés que viene demostrando el Sr. Gobernador de la provincia, los trabajos de la línea directa prosiguen con el entusiasmo y la rapidez de los primeros días, y hasta la fecha se hallan sumamente avanzados. Diariamente han concurrido un número de trabajadores que no ha rebajado de 500; la organización de las cuadrillas no ha podido ser mejor y la supervigilancia se ha ejercido en forma de que ha estado sometido a riguroso control el mínimo detalle, que pudiera haber perjudicado a los trabajos. Personalmente, la primera autoridad, visita la obra día por día y en cuanto a la versión de los fondos a ella destinados, tanto los que provienen de la subvención fiscal asignada por el Gobierno como el producto de las erogaciones patrióticas últimamente consignadas en la Tesorería de la Junta Cooperadora, se ha verificado—la inversión—con la posible economía y al Sr. Gobernador, con sus propias manos, ha pagado la gratificación diaria, aunque pequeña, a los peones. En resumen, se puede asegurar que todo marchará perfectamente bien, mientras haya dinero, cuya falta sería el único pero insuperable obstáculo que origine serias alterativas en la prosecución de los trabajos. Bien lo sabéis, que hasta el cielo se puede alcanzar, cuando hay *cum quibus*.

Esta es la cuestión.

Ocurre que de 300 personas, todas pudientes, que recibieron la circular de la Gobernación solicitando donativos para la línea directa, apenas 40 se han dignado contestar, enviando sus erogaciones, las mismas que han sido publicadas en este interdiario. I esto, francamente, es lo que

no esperábamos. Hasta ahora, nos hemos resistido a expresar tan amarga verdad, pero en vista de la realidad descarnada y abrumadora, pesa a nuestro exaltado orgullo de riobambeños, vaya lo dicho.

Nos proponíamos pronunciarnos en otra forma, pero esta maldita pluma se revela a escribir lo que no pensamos ni sentimos. I puestos en tal caso, estamos resueltos a no dejar que las cosas sigan así y, por eso, desde estas columnas solicitamos al Sr. Gobernador que nos envíe la nómina de las personas que recibieron la indicación circular para publicarla y saber a punto fijo quiénes son los buenos riobambeños y quiénes escatiman su miserable contribución.

Así mismo, ya llamaremos a cuentas a tanto personaje que se dió el pisto de ofrecer primores y que, a la hora de la hora, se echan para atrás.

Es deprimente lo que sucede. Aquí hay mucha gente que malgasta y sin embargo le duele contribuir a una obra de utilidad pública, tantos rícachos que se pudren envueltos en billetes pero que su riqueza no sirve para maldita la cosa, tantos endiosados que hacen donativos a las iglesias, pero que niegan un recochino sucre a la Patria.

A éstos, particularmente, les decimos: una limosna para el "templo de la rectificación de la línea!!"

Sólo existen en caja \$300 que durarán una semana más. ¿No habrán más que 40 personas generosas y patriotas en todo Riobamba.....?

JUDICIALES.

Se van a inscribir las siguientes escrituras de venta:

José Guamán a Lorenzo Janeta, acc. en un terr. en Yaruquíez. José María Broncano a José Miguel Vallejo, terr. en Pungalá. José Yupa y otros a Salvador Yupa, terr. en Licto. Alejandro Pérez a Petrona Veintimilla, terr. en Chambo. Manuela Cunduri a José Yupa, acc. en un terr. en Licto. Francisca Viñan a Bacilia Herrera, terr. en Punin. César y Florinda Procel y otros a Francisco Santillan acc. en un terr. en San Luis. Lorenzo Mínta y otro a Clemente Sinchi, terr. en Licto. Juan Maji a Juan Ashqui, terr. en Veloz. Manuela Quishpi a Vicente Satan y otra casa y terr. en Licto. Baltazara Alarcón a Reinaldo Rodríguez, casa y terr. en Pungalá. Juan Ashqui a Hermenegildo Llamoca, terr. en Veloz. Griselda Díaz a Abraham Oviedo, terr. en Chambo. Abel Vallejo a José Joaquín Fuentes, terr. para acueducto en Chambo. Juan Yumancala y otros a Mateo Suica acc. en terr. y casas en Quimiag. Petrona Cují a Rafaela Muñoz, terr. en Punin. José Elias Tamayo y otros a Ezequiel Samaniego, acc. en un terr. en Chambo. José Joaquín Gamarrá a Pablo Tenelema terr. en Licto.